

# EL OBRERO

AÑO X

ELCHE 7 DE ENERO DE 1934

Organó del Partido Socialista  
y de las Sociedades Obreras

Bibliotecas Municipales  
d'ELX

AÑO NUEVO

## De cara al porvenir

¡Saludemos al año nuevo! Pero nuestra concepción de la vida nos veda saludarlo con la inocencia y la candidez vulgar, rutinaria, de año nuevo vida nueva. Somos doctrinalmente realistas y sabemos que la vida no se puede renovar con el simple cambio de la salida de un año y la entrada del que sigue. Por lo tanto al abrir su brecha en el curso de la historia el 1934 decimos: Somos los mismos; nuestras aspiraciones no han cambiado en nada; la fé en su consecución mucho menos. De modo que, nosotros asimilamos nuestra actuación a las circunstancias políticas y sociales en que se desenvuelve el país en que vivimos, y auguramos que estas han de ser duras para la clase que defendemos. De ahí que nuestro saludo de entrada de año nuevo sea: Camaradas hay que luchar y hay que vencer. Estamos prevenidos.

Esta tonalidad de amargura que refleja nuestra expresión al alborar este año; la manifiesta aridez de nuestro lenguaje para despedir asimismo el año que finó, no es el de odio de razas, de nacionalidad ni de unos hombres contra otros, que nuestros generosos corazones no han sentido jamás. Es precisamente todo lo contrario. Un desmedido cariño; un acendrado amor a la humanidad, que se desenvuelve en un estado lastimero de profunda injusticia; que vive sumergiéndose cada día más en la depauperación por el ambicionismo fatal del predominio capitalista; que está supeditada ignominiosamente al actual orden de privilegios, atada con férreas argollas; y nuestra ambición, todo el incesante sacrificio nuestro tiende a acelerar su redención. Así que, el dolor y la condolencia que denotan los lamentos que proferimos son producidos por la prolongación de la injusticia imperante, que al desaparecer, cesarán con ello el malestar, el sojuzgamiento y la supeditación de unos seres sobre otros. ¡Puede haber algo más altruista, más humano!

¿Está justificada esta angustiosa situación de la clase

obrero? Con un poco de detenimiento que se examine el panorama político y social de España, la respuesta tiene que ser afirmativa. Se nos asedia y persigue por todas partes. Nuestros derechos tenazmente conseguidos con ardua y pertinaz labor, son hollados y escarncidos. Se nos vitupera y hasta se nos maldice cuando tremolamos nuestro estandarte de clases llamando a que se cobijen bajo sus pliegues a los que el socialismo tiene que redimir.

De muy poco, o de nada sirve que invoquemos nuestros derechos de ciudadanos para movernos dentro de la legalidad, y nuestras pretensiones justas, que nadie nos puede negar, para intervenir en la gobernación del Estado, como cualquier otro sector político. Eso no lo puede digerir la clase capitalista, aunque contemos para ello con la opinión y mucho menos ahora con el asalto al poder de los radicales. Al socialismo hay que aplastarlo sea como sea y cueste lo que cueste. Este es el lema de la reacción, coreado, ayudado y visto con simpatía por los malos republicanos.

La situación es crítica y en extremo delicada para nosotros. Nos lo demuestra el conglomerado de factores que se han confabulado en contra nuestra; las insinuaciones que diariamente se hacen por los gobernantes para mermar, adulterar y cortar de cuajo los beneficios que tenemos conseguidos actualmente en la legislación social; y lo que es peor y mucho más grave, la desconfianza, el recelo, la seguridad plena que tenemos del mal uso que tienen que hacer en las funciones del gobierno, los hombres que fatal y desdichadamente están al frente de los destinos del país.

¿Camino a seguir? Expedito y claro lo tenemos. Si estamos convencidos de que el ambiente revolucionario de España ha de cuajar en la realidad y de que la fuerza de la organización es potente y arrolladora. Si es una verdad que en lucha franca, noble y leal el éxito en la batalla sería para la clase obrera rotunda y aplastante. Si sabemos tam-

bién que por estas razones se nos estrecha el cerco por todas partes, actuando en esta acción denigrante todos los falsos liberales, llámense como se llamen, que quieren que perdure un estado inmovible de privilegios y jerarquías. Y por último. Si hemos visto ya que por las vías que la *democracia* burguesa nos deja expeditas no podemos llegar al poder, aunque lo reclamemos con mas derecho, con mas autoridad y con mas fuerza política y social que nadie. Si no nos van a ceder el puesto voluntariamente; si no se le deja paso franco al socialismo para que gobierne, ¿qué hacer? Tomarlo para desde él hacer la revolución nuestra, la social.

Este es el dilema en que estamos colocados; el de luchar de nuevo, gallardamente, de cara al porvenir, que se nos presenta halagüeño, lisonjero, dentro de la dureza del combate. Pues puede que el año 1934 sea fatídico, definitivo para la burguesía y que sucumba como clase.

Política Nacional

### La responsabilidad de los republicanos

Todavía,—aunque se nos llame ingénuos—creemos que existen algunos republicanos de buena fé que desean hacerle honor a su historia republicana. Existen republicanos que al parecer reaccionan ante las manejadas de las derechas, que pretenden minar y estafar totalmente el régimen republicano, que el pueblo supo imponer por sí el 14 de Abril de 1.931.

Hemos visto estos días el optimismo de buena fé del Diputado a Cortes radical, valenciano Sr. Just, el cual manifiesta que relacionado con la cuestión política hay buenas noticias. Estas buenas noticias, no cabe duda, que tienen origen, bien en la minoría radical o en las confesiones particulares que hayan podido hacer los caudillos de este partido.

Parece ser, que algunos republicanos se están dando cuenta del inminente peligro que amenaza a la República, y ante éste peligro, pretenden buscar cohesiones para asegurar la estabilidad del régimen republicano.

La realidad presente de la política española no tiene ya remedio; y no lo tiene, porque la República tal como está constituida la Cámara, y el enrolamiento de

tantos enemigos de los partidos republicanos, ésta, forzosamente tiene que caer en manos de las derechas, si la política tiene que desarrollarse con los absurdos procedimientos de una furidicidad pernicioso.

Pueden haber varios medios para salvarse la República; de los cuales, algunos, por nuestra parte están descartados como actores que se nos pudiera creer fuéramos para su consolidación.

Será conveniente que digamos una vez más, que estamos reñidos y en pugna con la democracia de esta República burguesa y del Parlamentarismo.

Sentada esta premisa, nadie, absolutamente nadie, puede contar con nosotros para nada que signifique asegurar y estabilizar la democracia burguesa y el Parlamentarismo, sopena de una gran traición a las ideas.

No cabe duda, que algunos republicanos de buena fé, creen a estas horas, cuando han reaccionado ante las manejadas de las derechas, que el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores de España, nos pondremos a su lado para defender y estabilizar la República de los peligros que le amenazan. ¡Nada de eso!

Claro está que ese sería el camino, pero para lograrlo, tendríamos que claudicar y traicionarnos, cosa a lo que no estamos dispuestos pase lo que pase y suceda lo que sea.

Ya dijimos, cuando estábamos participando en la responsabilidad del Poder, sin ser Poder, que estábamos sacrificando todo el prestigio de nuestro Partido y el de los hombres más relevantes del mismo, y lo hacíamos por ser serios y consecuentes con nuestros compromisos revolucionarios para llevar a efecto la implantación de la República.

No obstante de esta verdad, y de que nosotros éramos la fuerza más leal que tenía el régimen republicano, los mismos republicanos, nos injuriaban, fraguaban la zancadilla para desplazarlos de la participación ministerial y con ello, desvirtuar y destrozar el espíritu de la legislación social.

En ello tuvieron gran empeño los republicanos y para lograrlo unieronse con los más encarnizados enemigos nuestros y de la República. ¡Lo fraguaron, lo intentaron y lo lograron!

Los socialistas, la representación obrera en la participación ministerial fué desplazada, teniendo en la acción eficaz para ello, la gran responsabilidad desde los más insignificantes republicanos hasta los más relevantes, en la política republicana española.

Las crisis ministeriales y la solución de las mismas, como la vergüenza electoral, delata como verídico cuanto dejamos dicho.

Luego a la clase trabajadora, al Partido Socialista, se le cerró la puerta de la democracia; la libertad y la pureza del sufragio y por consiguiente el sistema para el parlamentarismo, ha fracasado para nosotros.

Nada pues se puede buscar de nuestros organismos y de nuestras masas, que signifique valorizar estos sistemas; estamos para todo lo contrario.

Por consiguiente, si existen republicanos de buena fé como el Sr. Just, que creen puede salvarse la República y para su salvación se pretende buscar a la clase trabajadora y al Partido Socialista, con lo que se demuestra que somos la fuerza única que podemos contrarrestar a los enemigos de la República ¿por qué no se ha tenido esto mismo en cuenta, y lejos de estafar nuestras aspiraciones y el propio espíritu del pueblo al implantar la República, no cumplieron como decentes republicanos?

Hoy, es tarde, y quien se preste para ello de nuestro campo, cometerá un grave delito.

Nosotros estamos dispuestos a salvar a la República de los peligros inminentes que le amenazan entre derechas, monárquicos, agrarios y fascistas, que no cabe duda pretenden también un golpe de Estado. Pero para salvarla, reclamamos el Poder íntegramente para el Partido Socialista y la clase trabajadora. Con el Poder en nuestras manos, salvaríamos a la República, su espíritu y sus instituciones, ya que iríamos derechos a su ampliación.

Los republicanos solos, son incapaces de salvar el régimen republicano. Con nosotros no pueden contar para nada.

Nosotros, si actuamos como actores, será para representar en la escena la gran obra social titulada: «Revolución Social. República Socialista. Dictadura del Proletariado».

Tal como está la Cámara de los Diputados; tal como se desarrolla la política de nuestro país, hacemos la afirmación, que los republicanos, por incapaces y otros por traición, entregarán la República en manos del enemigo de ésta; y en este caso, la responsabilidad de los republicanos es enorme y grave, y éstas se pagarán caras cuando el pueblo se considere dueño y tribunal de la verdadera justicia social.

A. CANIZARES

Puertollano diciembre 1933.



## La crisis de trabajo

Constantemente nos habla la prensa diaria de la acentuada crisis de trabajo que azota al mundo, y que en donde muestra caracteres más extraordinarios, o sea, en donde es más aguda, dolorosa y triste, es en los países de la post-guerra.

La crisis de trabajo en dichos países, es, en la actualidad, el fantasma ensombrecedor que se cierne sobre los hogares de una mayoría de familias proletarias, sumiéndolas en la miseria, a cuyo tiempo que las desespera y aniquila.

Y he aquí que la Conferencia Internacional del Trabajo, organismo que se reunió no hace mucho para deliberar y hallar una solución favorable con su intervención a tan grave problema, no pudo tomar acuerdo alguno, dada la cerril intransigencia de unos señores delegados, representantes de los grandes trusts de potentes empresas del capitalismo de sus naciones respectivas, que fian la solución lanzando a los pueblos unos en contra de otros en una acción bélica, o bien, a un fascismo.

Y yo opino, que ni la guerra puede solucionar este conflicto (al contrario, lo agravaría), ni el fascismo tampoco; pues se podría demostrar con datos estadísticos—lo que desisto por no hacerme demasiado extenso—, que en los pueblos en donde mayor contingente de parados existe, es en todos aquellos que tomaron parte activa en la Gran Guerra, y que en estos momentos, son gobernados por esa nueva forma de gobierno denominado fascio, que tan bien suena en los oídos de algunas gentes.

A mi manera de discurrir y formarme un concepto, erróneo o acertado de las cosas, creo que esto puede tener un resultado satisfactorio para la Humanidad, si explotadores y explotados, principalmente los primeros, que son los que tienen el capital, cedieran a las reivindicaciones obreras y se determinaran a aunar su esfuerzo con los que nada poseen, en una obra común.

En España la crisis de trabajo no tiene, aun siendo mucha, la importancia que la de los países mencionados, a pesar de que cada día va tomando mayor proporcionalidad. Pues en nuestra patria, nación en donde los ríos se pierden en el mar; en donde existe mucha, muchísima tierra de secano sin cultivar, por tal motivo; en donde hay tantos ferrocarriles sin construir, con mayor fuerza, con mayor razón, no debiera haber tan sólo un obrero sin trabajo; si se realizara esa labor de conjunto a que me refiero anteriormente, y los Gobiernos se fueran preocupando en hacer lo que hace tanta falta se haga: construir y canalizar, no faltaría. Por desgracia, ocurre todo lo contrario, y cada día que transcurre, se ven por las calles más obreros sin trabajo, mal vestidos, descalzados, con caras tristes, que muestran las huellas del hambre, que asedian en la vía pública, suplicándote: «¡Caballero, tenga la bondad de hacerme una limosna. Soy un obrero que va en busca de trabajo!» Ello, cosa natural en todo ser sensible al dolor

ajeno, llena de congoja y entristece el alma.

Aquí en nuestro país, al advenimiento de la República, parecía que todo esto iba ya entrando en vías de solución. Pues habían en el Gobierno ministros entusiasmados, decididos a solucionar, en parte, este mal que los españoles venimos padeciendo tanto tiempo. La fatalidad quiso que no duraran estos hombres muchos días practicando este bien. Ahora, esperamos—«¡como si el hambre pudiese esperar!»—, cual diría «Juan José»—a ver si los hombres que sustituyeron a aquéllos o reemplazan a éstos, continúan aquella obra de engrandecimiento nacional, y llega el día en que sintamos la satisfacción de decir que la crisis de trabajo en nuestra nación desapareció por completo.

T. QUILES GARCIA

## Profesora de Francés

Se ofrece para dar lecciones a domicilio

EMILIA COVES

Doctor Sapena, 25  
ELCHE

## BODA POPULAR

Ayer sábado a las 10 de la mañana y en nuestra Casa del Pueblo, tuvo lugar la boda popular de nuestros estimados compañeros Francisca Ferrer Martínez y José López Torres.

Siguiendo el ejemplo de estos compañeros, no hará falta expulsar a los curas de España, ello será lo suficiente para que queden en el mayor abandono.

¡Que cunda! ¡Que cunda el ejemplo!

Eterna luna de miel deseamos a los camaradas que con tan feliz idea han contraído matrimonio.

## Miguel Salvetti Pardo

MEDICO

Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón

Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6

Corredera, 12 ELCHE

## CAZADORES

Habiendo adquirido la Sociedad de Cazadores de Elche el aprovechamiento de caza de los montes denominados «Peña del Aguila», Carrús, Puntas del Bubo, Carayola, Castellar, Taballa, Pedreras, Ferriol, Molar y otros de este término, pone en conocimiento de todos los aficionados a este deporte, que mediante pequeña cuota podrán ingresar en dicha Sociedad y disfrutar de los beneficios de la caza. Esperando que los aficionados sabrán agradecer a esta directiva el sacrificio y desvelos que ha costado en bien de todos los aficionados.

Elche y Enero 1934.

LA JUNTA

## Nuestro Almanaque

Nosotros no tuvimos santos para poder confeccionar nuestro almanaque, pero tenemos suficientes mártires y grandes hombres que dedicaron toda su vida al engrandecimiento del ser humano, para cubrir todas las fechas del año.

Tal vez sean más dignos de gloria los mártires de las filas del proletariado, por el bien común que prestaron a la humanidad doliente, que más de cuatro de los santos que nos embuten en los calendarios de costumbre.

Por ello nosotros, queremos dar gloria a los que no deben ser olvidados, poniendo ante la vista del pueblo, los nombres de bienhechores de la Humanidad, así como también fechas de hechos victoriosos del proletariado, y hechos históricos que no debemos olvidar.

## Almanaque obrero

SEMANA 1.ª

1. Lunes.—1508, proclamase la independencia de Suiza.
2. Martes.—1481, primer edicto del tribunal de la Inquisición en Sevilla.
3. Miércoles.—1874, el general Pavía disuelve las Cortes republicanas.
4. Jueves.—1920, fallece en Madrid el insigne novelista Benito Pérez Galdós.
5. Viernes.—1877, muere José Fanelli, sociólogo italiano.
6. Sábado.—1481, mueren quemadas en Sevilla las seis primeras víctimas de la Inquisición.
7. Domingo.—1950, fallece en Torre del Mar el luchador socialista Antonio Pastor Guerra.
8. Domingo.—1812, suprimense en Francia las congregaciones religiosas.

SEMANA 2.ª

8. Lunes.—1892, insurrección de campesinos en Jerez.
9. Martes.—1929, muere en Madrid el batallador socialista Francisco Cordero López.
10. Miércoles.—1920, son fusilados siete artilleros en Zaragoza.
11. Jueves.—1870, constituyese en Portugal el Partido Socialista.
12. Viernes.—1898, Emilio Zola publica su célebre «¡¡accusé!».
13. Sábado.—1874, llegan a Orán en la fragata «Numancia» los sublevados de Cartagena.
14. Domingo.—1597, muere el gran arquitecto Juan de Herrera.

## Sombrereria

BELTRAN

SALVADOR NÚM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

«Sombreros Fernández y Roche»

## MIS SUEÑOS

Anoche no pude dormir con la tranquilidad que requería mi cansera del trabajo. Apenas caí sobre el lecho, torné los ojos, y, al poco, parecía que me habían puesto alas, y que el espacio era para mí un camino andador. Yo, al verme con facultades suficientes para ir al lugar del cosmos donde a mí se me antojara, olvidándome de Galileo, cojo «El Eco» bajo el brazo, subo a la chimenea de mi casa, y, al cielo...

Después de haber andado largo rato, tropiezo con una bóveda de cristal, donde estaba pegado el sol y las estrellas para alumbrar a la tierra. Doy unos cuantos golpecitos y veo abrirse ante mí unas enormes portadas por un hombre con alas también, que llevaba un gran llavero.

—¿A quién buscas?— me dice—  
—¿Con quién quieres hablar?

—Quiero ver a Dios.

En el acto acuden a acompañarme hasta el sillón presidencial de Dios, un gran número de serafines.

Al llegar, Dios me invita a sentarme a su lado, pero a la diestra no puede ser por que estaba ocupada por Gil Robles.

Dios me pregunta el objeto de mi viaje, que era preguntarle a quién había dejado su representación en la tierra, y al mismo tiempo llevarle un número de «El Eco» para que se entere de las buenas obras de sus fieles, pero Dios advierte en mí que estoy algo cohibido por la presencia de Gil Robles allí, y me dice:

Mira por esto no tengas cuidado, es un muñeco de paja recién hecho. Está encarnado en una de las figuras escénicas de la Tierra. Puedes hablarme con soltura todo lo que quieras.

Saco mi periódico. Se lo doy, y dice:

—Bueno, ¿y qué quieres decirme con esto?...

—Nada, que mire la obra que van desarrollando sus creyentes.

—¿Mis creyentes? ¡Estos ya hacen muchos miles de años que no me creen!(lee un rato) ¡Pero estos no pueden ser mis creyentes! ¿Cómo se atreven a hablar de la esclavitud de la mujer, cuando ellos me tienen a criaturas para que les sirvan sin descanso alguno desde las cinco de la mañana hasta las once o las doce de la noche, si es que esas muchachas sirvientas de 10 a... se pueden considerar como mujeres? ¿Cómo se atreven a mezclar mi nombre entre sus palabras, los creadores de la prostitución? ¿Cómo se atreven a decir los impregnados del vicio, como eso de «la aplicación de la pena capital del hambre», de que el que la aplique no podrá llamarse «hombre de derechas», cómo se atreven a decir esto, cuando el rostro del que trabaja no dice más que eso: que se mueren de hambre, por que los «hombres de la derecha» les niegan el trabajo, y con ello la comida?...

¡Toma, llévate esto, y no traigas más a mi vista papeluchos de esta clase, donde no se leen nada más que atrocidades indecentes de los que tan cínicamente falsean las bellas doctrinas de Cristo!

¿Quieres algo más?...

—No, nada. No era más que eso. Saber si verdaderamente coincidían las normas de los ca-

ltoicos de la tierra con Dios y su corte celestial.

—Pues va sabes, desde ahora mismo puedes pregonar a grandes voces que los católicos de la tierra no tienen que ver nada con Dios, porque sus intenciones anticristianas solo tiran al lucro personal, arrollando lo que sea menester por ello.

¡Hace miles de años que no me siguen!

Ya sin decir ni media más, un serafín de aquellos da unas palmadas, viene San Pedro, me abre, y, a volar.

Después de haber dado varias vueltas en la cama, quedo transpuesto, y de repente me hallo en la Comercial. Allí veo un señor que discute muy deprisa, diciéndole al dueño de la imprenta:

«¡No señor! ¡Eso no puede ser! ¡No se puede quitar ni una palabra! ¡Todo es interesante!...

A lo que el dueño de la imprenta le contesta: «Pero hombre, mire usted que con los escritos de esa forma se nos agotan las eses antes de terminar «El Eco», hagan por escribir de otra forma, hagan por dedicar alguna columna a la Chelito o a Santa Rita, porque si todo lo dedican a los socialistas, me voy a ver obligado a tener que hacer un pedido de letra a Richard Gans».

A lo que el redactor le contestó muy enfurecido: «¡Ah, eso no puede ser, nosotros todos los de Elda, escribimos igual y con la misma intención, y de lo dicho no quitamos ni media! Si señor, ni media, o sinó que lo diga «El Chache».

EUPATORIO

## Sociedad de Socorros Mútuos de Zapateros y Cortadores

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General Ordinaria para el domingo 14 de enero a las 10 horas de su mañana para tratar los siguientes puntos:

- 1.º Lectura de la anterior acta y Convocatoria.
- 2.º Gestiones de la Junta Directiva.
- 3.º Lectura y aprobación del estado de Cuentas.
- 4.º Toma de posesión de la Junta Entrante, y
- 5.º Asuntos Generales.

Por ser de verdadero interés se desea la puntual asistencia de todos los afiliados.

Elche 4 de enero de 1934

LA DIRECTIVA

## rogelio fenoll fluxá

médico-dentista

ha trasladado su clínica dental a la calle de canalejas, 2 (esquina a plaza de la república)

## Juan Vicente Caracena

PRACTICANTE

American Salón Barbería Calle Canalejas.—ELCHE



## Labor Municipal benéfica

Ahora que toda la prensa nacional con mayor descaro ataca la labor realizada por los Ministros socialistas y Ayuntamientos regidos por compañeros nuestros, es preciso que se vaya conociendo de un modo claro el apoyo al desvalido que desde las Alcaldías socialistas se presta continuamente.

En Elche, apesar verse bien claramente estos beneficios, queda mucha gente aún que lo ignora o lo quiere ignorar. Una prueba de ello es el poco caso que se presta a la actuación de la Cocina Económica, creada por iniciativa de nuestro compañero Alcalde, Manuel Rodríguez.

Esta institución costeada casi exclusivamente por el Municipio, está repartiendo durante el tiempo que lleva de existencia, gran número de centenares de vales para que aquellos seres que no tienen qué llevarse a la boca, puedan tomar al menos un plato de caliente cada día.

Durante las fiestas de Navidad en donde en muchos hogares había abundante comida y en otros lo suficiente para poder pasar, quedaba aún un buen número de obreros sin trabajo, que no tenían ni un pedazo de pan para sostenerse. Estos obreros, por obra de nuestro Ayuntamiento y particularmente por nuestro compañero Alcalde y demás minoría socialista, han podido comerse las típicas «teronchetes», gracias a los vales expedidos por la Alcaldía.

La institución Cocina Económica es preciso que exista. Cada día se hace más necesaria. Aumenta el número de obreros parados y con ello se aumenta también el de personas que no tienen para comer. Es deber de todo ciudadano que pueda el aportar su donativo a esta institución creada con tan loable fin.

Otra de las obras benéficas rea-

lizadas por nuestro Alcalde se refiere a la Beneficencia Municipal. En estos tiempos de frío son muchas las personas enfermas y como es natural la escasez de trabajo impide el tener ahorros con que comprar medicamentos. Ante estas circunstancias, son muchas las recetas que se autorizan para que sean despachadas con cargo a la Beneficencia Municipal, mitigando con ello el dolor de los que están enfermos y el de los familiares que no tienen medios para su remedio.

También se han repartido de la Junta de Protección a la Infancia y represión de la mendicidad, gran cantidad de vales a personas necesitadas de socorros y que como todos los demás casos, están en aumento por las mismas circunstancias, escasez de trabajo.

Socorros a los transeúntes, obreros parados, familias en la indigencia, todo tiene que resolverlo el Ayuntamiento, y poco a poco pero aceleradamente dentro de las posibilidades económicas de nuestro Municipio, se va resolviendo. No definitivamente, porque eso no puede ser en el régimen en que vivimos, pero sí en mejor forma que se resolvía en el que barrimos el 14 de Abril.

Muchísimas buenas obras de carácter benéfico realiza el Municipio; las enumeradas son una muestra que satisface.

Todos lo ignoran pero muchos se benefician con ellas y las agradecen grandemente.

Aspectos existen en la vida municipal que es preciso se vayan conociendo. Tengamos por nuestra esta misión.

## LA UNION

### SERVICIO MÉDICO

Arrabal y Centro: D. José Pomares.

Llano y Sta. María: D. Antonio Brú.

### PRACTICANTES

Arrabal y Llano: D. Mariano Casas Antón.

Centro y Sta. María: D. Juan Bautista Giménez Ambit.

## Juventud Socialista

### CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General ordinaria para el martes 9 de los corrientes, a las 9 de su noche, en el Salón nuevo de nuestra casa del Pueblo.

Se ruega a todos los compañeros la asistencia a esta Asamblea.

Elche 5 enero 1934

EL COMITE

## SASTRE

Si quieren vestir con gusto y elegancia, visiten la

### CASA MERINO

Plaza Cervantes, 7, 2.º

## Agrupación Socialista

### Fondo electoral

	Pesetas
Suma anterior	4 280'50
Fábrica de Caracena Mas y Rizo:	
Pascual Mogica	0'25
Antonio López	0'25
Juan Valero	0'25
Daniel Sánchez	0'50
Francisco Amorós	0'50
Francisco Maciá	0'50
Diego Sempere	0'50
Antonio Orts	0'25
José Sempere	0'25
Jaime Pérez	0'25
Vicente Navarro	0'25
Francisco Jaén	0'25
Francisco Martínez	0'25
Miguel Berbegal	0'30
José Berbegal	0'30
Marcelino Trigueros	0'25
Juan Selva	0'25
José Vaello	0'25
José Gómez	0'20
Ramón Rizo	0'50
Antonio Sanmarín	0'25
Ramón Rizo	0'50
Total	7'05

Donativo de la Sociedad de Oficios Varios	30'00
Donativo de la Sociedad Empleados de Espectáculos	40'00
Donativo de la Sociedad de Sastres y Modistas	8'85
Manuel Agulló	5'00
Valentín Martínez Valero	1'00
José Antón	9'00
José Amorós (de Valencia)	15'00
José Moltó	10'00
Sobranje del manifiesto del discurso de Caballero	0'70
Varios compañeros de Orán	52'85
Total general	4.459'95

## D. Baldomero Cerdá

Consultorio Mercantil

Plaza de Isabel II número 2.

## BLASCO SASTRE

Castelar núm., 10-1.º

## Grupo Femenino Socialista

### Fondo Electoral

Suma anterior	40'00
Teresa Martínez Candela	2'00
Antonia Guilabert Martínez	2'00
Concha Sempere Martínez	2'00
Isabel Amorós Miralles	2'00
Rita García Agulló	2'00
Clara Rodríguez Vicedo	2'00
Teresa Rodríguez Vicedo	2'00
Rumelia Valero Martínez	2'00
Angela Quirant Clement	2'00
Carmen Sánchez Galiano	2'00
Concepción Guirau	2'00
María Sánchez González	2'00
Vicenta Sánchez González	2'00
Antonia Pastor Vázquez	2'00
María Rodríguez Sempere	2'00
Remedios Romero Sixto	2'00
María López González	2'00
Teresa Jaén Ribera	2'00
Anita Sánchez Galiano	2'00
Francisca Cayuhelas	2'00
Antonia Román Quiles	2'00
Margarita González Soler	2'00
Maravilla Ferrández	2'00
Concepción Menchon	2'00
Francisca Torregrosa	2'00
Angela Marco Guillén	2'00
Lucía Amorós Selva	2'00
Asunción Guillén Marco	2'00
Rosa Tari Díez	2'00
Ventura Valero Quirant	2'00
TOTAL	100'00

## Sociedad de Cortadores del Ramo de la Piel

Se ruega a todos los compañeros socios que se encuentran al descubierto en la cotización, que hagan efectivas dichas cuotas.

Para cuyo efecto en secretaría se podrá efectuar el pago los días 8 y 9 del corriente y el domingo 14 de 10 a 12 de la mañana.

Todo socio que el día 14 no se encuentre al corriente será dado de baja.

LA DIRECTIVA

Campo de Altabix

## FUTBOL

Hércules F. C. y Elche F. C.

Esta tarde se celebrará el partido más emocionante del campeonato, en el campo de Altabix, entre los eternos rivales de la provincia Hércules F. C., de Alicante, y Elche F. C.

Este partido es el más emocionante que ha presenciado la afición ilicitana.

## Actos Civiles

Ha sido inscrito en el Registro Civil un niño con el nombre de Romualdo Mendiola Manchón, hijo de nuestros camaradas Manuel Mendiola Carranza y Teresa Manchón López.

Tanto la madre como el recién nacido están gozando de completa salud.

Felicitemos a tan dichoso matrimonio.

Con el nombre de Josefina ha sido inscrita en el Registro Civil una hermosa niña, hija de nuestros estimados camaradas Josefina Alicante y Pascual Martínez.

Enviamos desde estas columnas nuestra más efusiva felicitación a tan estimados camaradas.

Pída siempre

## Anis Proa

el mejor anis español

## Confitería GARCIA

Especialidad en tortadas, mazapán y turrónes  
Teléfono, 117

Canalejas, 32 ELCHE

## CIRCULO OBRERO

SERVICIO MÉDICO

ARRABAL

D. Jenónimo Sánchez Pascual

CENTRO Y SANTA MARIA

D. Miguel Salveti Pardo

LLANO

D. Antonio Brú Gómiz

Imprenta Moderna

ELCHE

(Alicante)

## ROCALLA

### Materiales de Construcción

Tubos de todas clases - Planchas acanaladas y lisas - Canalones - Bovedillas - Depósitos para agua - Planchas pulidas - La más perfecta imitación del marmol, apropiadísimo para zócalos.

Depósito y venta: Calle D. José Ramos, 18 -- ELCHE

## Sea Vd. elegante

Lo conseguirá llevando los sombreros de la mejor calidad, marcas

## Palarea y Bueso

exclusivas en la sombreroería

CAMPELLO

Mariana Pineda, núm. 8

ELCHE

## ILICITANOS!

¿Queréis un buen aperitivo?

Visitad el BAR MODERNO. Propietario JUAN GÓMEZ PEREZ, Plaza de la República, 16, donde hallaréis licores, jara-bes, coñacs y aperitivos de las mejores marcas, café especial- óv económico.

## POLICLÍNICA

DE

Oftalmología y Otorinolaringología

A CARGO DE LOS DOCTORES

M. ORTEGA

B. NAVARRO

Especialista en garganta, nariz y oídos.

Especialista en enfermedades de los ojos.

Consulta en Elche los lunes por la tarde, calle Sagasta, 3 y 5 (frente a Correos).



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjero, trimestre	2'50

# EL OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Centro Obrero (Plaza I. Costa, 3)  
Número suelto, 10 cts.  
Paquete de 25 ejemplares, 1'75 pias.

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

## ¡Alerta estar, obreros...

Un movimiento revolucionario como el que todos se presumen en estos momentos, donde la política española batalla tan crudamente. Un movimiento del cariz, de la gran importancia que ha de tener el futuro, no tiene más remedio que poseer de una buena y cimentada construcción para poder llegar al triunfo. La derecha, falseando los sentimientos crueles de su instinto, diciéndose lo que nunca fué ni puede ser: generosa para con el obrero, y al amparo de leyes y camelos, se agiganta cada día más hacia la cumbre del Poder, para, con ello, seguir las mismas fases que los mussolinis e hitlerianos, no faltándole para ello facilidades económicas y materiales. Nosotros no podemos creer que Gil Robles quiera montar un cuerpo de aviación para el servicio de la patria; tampoco podemos creer que Gil Robles, representante de las derechas, quiera crear Centros obreros, como el de Sevilla, para solventar los conflictos obreros, ni para educar sindicalmente al que trabaja; sin embargo, no dudamos con qué fin bélico puedan estar creados esos cuerpos y Centros, de donde no puede salir más fruto que el fascista. ¡Obreros, alerta estar!

ción, los obreros, se mantienen firmes en sus posiciones.

**Sindicato de la Edificación.**—Este organismo realiza una labor callada; pero no menos digna. Las relaciones entre patronos y obreros son algo cordiales, aunque también existe el patrono intransigente. Su desarrollo demuestra la capacidad probada de sus dirigentes y la compenetración de los dirigidos.

**Sindicato de la Agricultura.**—Las características de la propiedad rústica, hacen imposible que este Sindicato reúna un número considerable de afiliados. Durante el último año se han conseguido pactos colectivos para diversos aspectos del ramo. Actualmente se hallan en formación las Bases de Trabajo provinciales.

**Sociedades de oficio.**—Todos conservan sus cuadros, algunas de ellas, como la de Dependientes de Comercio, han incrementado en más del doble sus afiliados.

Todas laboran con fe y entusiasmo. Todas las directivas deberán comprender que no basta el esfuerzo realizado es preciso prepararse para el año que empieza.

Los directores de las organizaciones sindicales no deben desconocer dos cartas de los dirigentes de las Derechas Españolas publicadas por «El Socialista», en las que de manera clara y terminante se puede comprobar que la organización del facio y de los sindicatos amarillos, es un hecho.

Si durante la permanencia de nuestro camarada Largo Caballero en el Ministerio del Trabajo, nuestros intereses de clase han estado salvaguardados, no es presumible que con la política iniciada por el Sr. Samper y continuada hasta la fecha tengamos que tumbarnos a la bartola.

Nos acechan graves peligros. Si no sabemos afrontarlos con energía y serenidad, la implantación del facio será un hecho; pero si por el contrario nuestro ánimo se halla lo suficientemente templado, sabremos evitar que España caiga de nuevo en manos de los que la arruinaron con empresas bélicas y despilfarros financieros.

¡Obreros, leed  
**El Socialista**  
vuestro diario!

Tintorería Quitamanchas  
**LOPEZ**

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Antes Salvador)  
ELCHE

## ¡Alerta estar, obreros...

Muchos obreros parados. Muchos asuntos obreros por resolver con sugestión a las leyes legisladas. Mucha miseria. Mucha gana de salir del paso. La masa obrera está impaciente ante la acelerada constructiva fascista. Los líderes lo saben todo. La masa lo sabe todo también. ¿Qué falta para contener el fascismo? ¡Una cosa; una sola! ¡El frente único antifascista de republicanos, socialistas, comunistas y sindicalistas verdad! ¡Si, un frente único que pueda hacer cara al capitalismo que se impone a la marcha hacia adelante! ¡Un frente único que siegue para siempre la grama burguesa! ¡Un frente único crudo, que no se enterezca ante la cocodrilesca burguesía! ¡Eso hace falta! Eso sin duda es lo que habrá de venir sin tardanza para que oho que el pueblo lo que el Gobierno no puede. Las manifestaciones alentadoras de nuestros camaradas como Largo Caballero, son toques de atención para que todo obrero esté bien prevenido, para que sepa ocupar bien su puesto de defensa frente a la encarnizada lucha que nos está tramando el capital con las entrevistas de muñeco de Gil Robles con Calvo Sotelo, March y compañía ¡Obreros, alerta estar!

## Ateneo Artístico Cultural

Antonio Sansano Fenoll  
Rafael Blasco Sansano  
Joaquín Román Bañón  
Francisco Torres Marco

Blanco y Negro  
Coro Clavé  
Popular Coro Clavé  
Orfeón Illicitano

Artística Socialista

Al incorporarse este ATENEOS, a la vida social ilicitana, quiere significar de manera especialísima un recuerdo y un saludo.

El recuerdo tan sincero como hondamente sentido para aquellos cuatro hombres que supieron echar la semilla en el surco y acariciar la tierra, dándole la savia de sus inteligencias y el calor de sus energías para poder exigirle el precioso fruto que de ella deseaban los cultivadores. El saludo, más que de amigos, de hermanos para las gigantescas plantaciones creadas por aquellas semillas bien esparcidas y que ahora forman una espesa y verde alfombra sobre la que descansan los autores de tan maravillosa obra.

Tranquilo nuestro espíritu por haber dado salida a un sentimiento y con la satisfacción del deber cumplido, nos presentamos al pueblo, dueño y señor de nuestras energías, que tendrá que recibirnos como venimos, esto es, sin malicias y rencores, a ocupar un modestísimo lugar en el escenario social de nuestro pueblo para, en su beneficio, desplegar nuestras actividades que son muchas aunque muy modestas, como modesta es nuestra cuna. Hemos nacido pobres, como nacen las entidades cuyos fines van encaminados a hacer más feliz a la Humanidad.

Si por acogernos el pueblo con simpatía se hiciera lengua nuestra vida y llegáramos a conquistar indiscutible personalidad, a nadie tendríamos que agradecerla. Hemos nacido por y para el Arte. Queremos vivir para contribuir a que nuestra Ciudad brille por su contenido cultural. Nuestro lema está encarnado con el nombre que llevamos Arte y Cultura. ¿Habrá algún ilicitano que nos niegue su apoyo moral? No lo podemos creer a no ser que se confundan los ciudadanos

al apreciar nuestro nacimiento en un pueblo donde tanto abundan las Sociedades al cultivo del Arte y de la Cultura. Y con el fin de que no se sufran estas confusiones diremos que un embarazo de una de estas Sociedades, en cuyo seno se había producido un mal engendro, este le hizo aborrecer a los seres más queridos, hasta el punto de no poder verlos en su presencia y al comprenderlo así sus familiares, entre los que se hallaba el padre de la enfermera, aconsejó a sus hijos que no se defendiesen contra ella y que buscaran donde refugiarse interin la enferma sanara, que sería tan pronto como desaparecieran las molestias del embarazo. ¿Sanará la paciente y pedirá perdón a sus hermanos? Y en este caso ¿sabrán estos perdonar? Una vez curada ¿será orgullosa hasta el extremo de no querer rendirse por su opulenta posición a los hermanos humildes? ¿tendrá que continuar el recnor familiar hasta la hora de su muerte?

No lo sabemos, pero aquí dejamos bien patentizado el por qué de nuestra existencia social.

Reclamamos el concurso de todas las clases sociales y les pedimos que nos ayuden en la obra que vamos a emprender para que Elche sea una excepción en toda España y para que un pueblo sea excepcional necesita tener grandes dotes artísticas y culturales.

Para estos fines se unen nuestros esfuerzos a los que aportan los hombres que ostentaron en vida los nombres que encabezan este saludo que enviamos el pueblo en general.

LA JUNTA

¡Jóvenes! Leed  
renovación

## BALANCE SINDICAL

No es precisamente en estos momentos de responsabilidad y de prueba, en los que conviene hacer una recopilación de notas, un índice de las actividades desarrolladas por las organizaciones sindicales durante el año que termina; pues aun siendo despreciable la labor efectuada por los organismos de carácter sindical durante los últimos doce meses, parece ser que nuestra vista ha de dirigirse hacia adelante, puesto que el año que empieza (lo dijimos en otra ocasión) ha de ser de prueba para las masas proletarias.

Pero si dejáramos de escribir unas líneas como comentario a las actividades desarrolladas por los organismos obreros que se agrupan en la Unión General de Trabajadores de España, sería tanto como no reconocer el gran espíritu de sacrificio y la inquebrantable compenetración que existe en nuestros Sindicatos y Sociedades.

La República española en sus primeras Cortes, en las Constituyentes, abrobó una legislación social que no siendo gran cosa, colocó a los trabajadores en un plano de igualdad a los demás trabajadores de las naciones europeas.

Sin menoscabo para la burguesía (aunque alguien crea lo contrario) se le concedió por acuerdo de la Asamblea Nacional y por los decretos en la Gaceta, una compensación al sacrificio que la clase trabajadora había realizado para implantar el nuevo régimen.

Llegó el tercer año de la República, y los republicanos del 14 de Abril (de estómago) se sintieron, no lo que se llamaban, sino monárquicos (lo que eran de corazón). Otros republicanos históricos, picados por su egoísmo personal, con el afán egoísta de mando, se liaron a los republicanos de alma monárquica, para llevar a cabo una obstrucción suicida y torpe; pero a ellos no les interesaba la República, sino llegar a escalar los altos sillales del Poder para que la República se sometiera a ellos.

Ya lograron su propósito, por medio de unas elecciones, estilo

Romero Robledo ¿Qué consiguieron? ¿Apoderarse de la dirección del País? ¿Regir los destinos de la República, desocializándola? ¡Vano empeño! Las derechas, mas astutas, supieron aprovechar las circunstancias durante el período electoral, envileciendo el sufragio universal, comprando votantes, tal que si se compraran reses destinadas al matadero, las más de las veces en concomitancia con los republicanos gubernamentales, habiendo logrado su propósito, no de encaramar en el poder al Partido Radical Histórico, para que éste realizara lo que constituyen sus aspiraciones programáticas; sino (lamentable es decirlo) para servir de marioneta primero y de puente más tarde a los elementos reaccionarios, que todavía no acatan, ni acatarán la Constitución.

Pero no nos separemos del tema y procuremos hacer un breve relato de las actividades desarrolladas por las colectividades sindicales.

**Sindicato de la Alpargata.**—La crisis que padece esta Industria, más aguda que otras muchas, ha dado motivo a que la Patronal del Ramo, previo un premeditado boicot al Jurado, haya podido estancar las reformas de plantillas; pero de manera más acentuada a lo que respecta a las vacaciones retribuidas, que con arreglo al art. 56 de la Ley de Contrato de Trabajo, corresponde percibir a los obreros.

No podrán alegar los patronos alpargateros ignorancia, como tampoco argumentarán en el sentido de no haber cargado el importe de las mismas a las mercancías fabricadas. Pero dejemos este tema para otra ocasión, cuando demostraremos que es lo que intentan los patronos.

**Sindicato del Arte Textil.**—Ruda es la batalla que diariamente están riñendo estos compañeros; pues de entre los patronos del ramo, destaca uno de larga historia y de no muy buenos recuerdos que a pesar de su cacareado amor al obrero, es el único responsable de las amarguras porque pasa la clase trabajadora textil. No obstante esta situa-